

Votre ville se transforme



Canal - Les Horizons

Lumière sur le futur groupe scolaire des Horizons

Le groupe scolaire sera l'un des équipements-phares du nouvel éco-quartier des Horizons et du Canal. Les travaux ont démarré l'été dernier et s'achèveront d'ici la fin 2024. Aujourd'hui, l'école commence à sortir de terre, ses contours se dessinent, le long de la rue du Pont Amar. Coup de projecteur sur un groupe scolaire exemplaire au plan environnemental et emblématique du renouveau du quartier.

Le groupe scolaire des Horizons comptera 19 classes maternelles et élémentaires. Une partie de l'école Van Gogh voisine viendra s'y intégrer. L'objectif est ainsi de répondre aux besoins des futurs habitants des Horizons, où 1 700 nouveaux logements sont programmés, mais également des habitants du Canal. Avec la présence d'équipements structurants à proximité, comme la crèche Dolto et le centre social Brel-Brassens, et avec ses propres locaux pour l'accueil périscolaire, le nouveau groupe scolaire sera comme le trait d'union naturel entre le Canal et Les Horizons.

La Ville, qui porte le projet, entend faire du groupe scolaire des Horizons un fleuron en matière éducative et environnementale. Le projet bénéficie notamment du soutien de la Région Île-de-France au titre des « 100 quartiers innovants et écologiques ».

L'objectif est de proposer un bâtiment peu consommateur en énergies (label HQE Excellent) et peu polluant et émetteur en CO₂ (label E3C2). Au sein de l'établissement, la présence d'un jardin pédagogique, entre autres, rappelle combien les enjeux environnementaux sont incontournables dans l'école d'aujourd'hui et de demain.

La modernité se situe également au plan technologique. Le groupe scolaire sera équipé d'outils numériques au service d'une pédagogie innovante et adaptée aux besoins de chaque élève. Ces équipements seront également un moyen de créer des passerelles avec l'extérieur, de monter des projets avec des acteurs du territoire, de sensibiliser les enfants à la vie locale et à la participation citoyenne.

En savoir +
rendez-vous sur
evrycourcouronnes.fr



Une nouvelle façon de vivre l'école

Dans « l'école de demain », fini les grandes étendues bétonnées dans les cours de récréation. Le groupe scolaire des Horizons en est un bon exemple. Le cabinet Tracks Architectes, qui réalise le projet, évoque ici des « cours oasis », pour souligner ces îlots de fraîcheur arborés bien appréciés lors des épisodes de canicule estivale. Ce n'est pas tout. Les espaces sont conçus pour offrir différents usages aux enfants. Les grandes pelouses permettent les jeux libres, les gradins et platelages en bois des lieux pour s'asseoir et se retrouver, des plans inclinés sont équipés pour la grimpe, tandis que les sols durs (mais perméables) autorisent des activités comme la trottinette ou des pratiques sportives.

Au total, l'école bénéficie de plus de 3 000 m² d'espaces extérieurs. La nature est omniprésente pour favoriser le contact avec le vivant et découvrir la biodiversité. Certains espaces sont même pensés pour permettre d'organiser des cours de classe en extérieur. Enfin, le grand jardin pédagogique, à l'étage, constitue l'atout majeur de cette école résolument tournée vers la nature. Ici, on sème, on regarde pousser, on s'occupe du potager, on observe la vie des petits habitants du jardin.

EN RÉSUMÉ

3 650 m²
d'espaces intérieurs

7
classes de maternelle

12
classes en élémentaire

400
enfants
capacité d'accueil
de la restauration

1
salle polyvalente

1
salle de motricité

35
places de parking
en sous-sol



Vue de l'extérieur

Les bâtiments de l'école sont concentrés sur la partie Nord du site, donnant sur une nouvelle rue qui sera aménagée au cœur du quartier. Composée d'un seul étage, la façade se compose de quatre bâtiments en briques blanches entrecoupées de vides aux toitures légères pour casser l'effet « bloc ». Chacun des quatre bâtiments sera, de plus, muni d'une toiture végétalisée. Un socle de type moucharabieh vient unifier l'ensemble de la façade. Reposant sur une alternance de pleins et de vides, cette conception présente l'intérêt de favoriser la luminosité en intérieur, et de permettre de distinguer ce qui se passe dans la rue sans pour autant être vu de l'extérieur.

En regroupant les bâtiments sur un même linéaire, un maximum de surfaces extérieures de plain-pied peut se développer au sud, le long de la rue du Pont Amar. De l'extérieur, en passant dans cette rue, les piétons pourront ainsi distinguer les arbres présents dans les cours d'école et surtout le vaste jardin pédagogique à l'étage qui s'étendra sur presque toute la longueur du site.

LES HORIZONS, DEMAIN

Les Horizons n'est pas vraiment un nouveau quartier d'Évry-Courcouronnes, plutôt le prolongement naturel du quartier du Canal, en entrée de ville. La fermeture de l'hôpital Louise Michel, en 2012, a libéré un terrain de 18 ha sur lequel se construit aujourd'hui l'éco-quartier. Seule l'historique Tour H de l'hôpital a été conservée et sera réhabilitée. Autour, 1 700 nouveaux logements répondant à des normes environnementales exigeantes sont prévus à terme. Les premières livraisons sont attendues en 2024. De nouvelles rues vont être créées et l'ensemble sera desservi en pistes cyclables. Un nouveau mail arboré verra le jour reliant le mail du Marchais Guesdon et la gare RER d'Orangis-Bois de l'Épine au parc des Loges, via un nouveau pont de franchissement des voies ferrées.

+ infos : quartierleshorizons.fr

Haute Qualité Environnementale à tous les étages

« HQE Excellent », vous vous dites que ce ne sont que des mots, un jargon de spécialistes ? Et pourtant, cette certification qui est visée par la Ville est la preuve d'une ambition écologique assez exceptionnelle pour un tel équipement.

Un bâtiment très sobre au plan énergétique

Répondant au label Haute Qualité Environnementale niveau Excellent, le futur groupe scolaire sera très peu « énergivore ». De plus, il émettra peu de dioxyde de carbone (CO₂) dans l'atmosphère. Pour parvenir à ce niveau de performance, plusieurs leviers sont activés : conception bioclimatique du bâtiment, raccordement au réseau de chaleur urbain alimenté à plus de 75 % en énergies renouvelables (traitement des déchets, géothermie), utilisation de panneaux photovoltaïques, notamment.

Une gestion optimisée de l'eau

Objectif zéro rejet grâce à la récupération des eaux pluviales et des eaux ménagères pour l'arrosage et le nettoyage des espaces extérieurs, et aménagement de sols durs perméables en extérieur.

Des matériaux non polluants

Recours aux matériaux biosourcés pour la construction : l'intégralité de la structure en bois issu des circuits courts, isolants bio et géosourcés (terre cuite). Ventilation naturelle et assistée, et suivi de la qualité de l'air en lien avec un centre de recherche du territoire.

Gestion de déchets

Compostage des déchets biodégradables de la cantine, valorisation des déchets d'activités notamment avec la présence d'un Fablab et d'un espace de valorisation en lien avec le Centre des matériaux de l'école des Mines et l'association Les Petits Débrouillards.

Un îlot de biodiversité

Jardin pédagogique, nichoirs et observation caméra, fabrication de miel, et même un projet de résidence bio-artistique !



D'autres infos
sur le site de Tracks
Architectes



MEDHY ZEGHOUF

1^{er} Adjoint au Maire chargé de la coordination de l'équipe municipale, de l'éducation, de la laïcité, de l'enseignement supérieur et de la recherche, de la culture et du patrimoine.

« La construction d'un nouveau groupe scolaire est une opportunité unique pour la Ville d'affirmer son ambition pour l'éducation de nos enfants. Derrière l'exigence environnementale du bâtiment lui-même, il y a aussi l'idée que l'école est le lieu de l'éveil par excellence. Cela se traduit donc par une école connectée à la nature, mais également par un projet d'école ouverte sur la ville, sur les forces vives du territoire, afin de permettre aux jeunes générations de grandir en citoyens libres et acteurs de leur ville. »

Une salle polyvalente pour tous

En posant la 1^{ère} pierre symbolique du futur groupe scolaire Les Horizons, le 13 novembre 2023, le maire, Stéphane Beudet, a également posé celle de la salle polyvalente qui sera hébergée au sein de l'équipement. La salle polyvalente accueillera les activités sportives et les spectacles de l'école, mais elle pourra également accueillir des événements extérieurs et associatifs du quartier. Des accès indépendants étant prévus depuis le parvis.

CHIFFRE-CLÉ

20 M€

Coût total du groupe scolaire, qui est financé par l'État, la Caisse d'Allocations Familiales de l'Essonne, la Région Île de France, Grand Paris Aménagement et la Ville d'Évry-Courcouronnes.

BESOIN D'INFORMATIONS SUR CES TRAVAUX ?

Le dossier peut être consulté en Mairie annexe de Courcouronnes Centre : 2, rue Paul Puech. Vous pouvez également envoyer un e-mail à : mdpcanal@evrycourcouronnes.fr



NÉBIA BEHILLIL

Conseillère municipale déléguée en charge des associations caritatives, élue référente du quartier du Canal

« Le groupe scolaire accueillera, en priorité, l'ensemble des enfants des familles du quartier du Canal. Par son implantation géographique, son ouverture vers l'extérieur et une offre riche avec des équipements partagés comme la salle polyvalente située au sein du groupe scolaire, cet espace de 130 m² environ pourra, par exemple, accueillir des événements associatifs. Avec ce groupe scolaire, le quartier du Canal est en pleine transformation pour répondre aux besoins des habitants. »